

Informe Final

Proyecto Puntos de acceso a la lectura

Asociación Civil Tiflonexos – Biblioteca Tiflolibros

Puntos de acceso a la lectura

A lo largo de este año, se conformaron los cuatro puntos de acceso a la lectura para personas con discapacidad visual, propuestos en el proyecto presentado al programa community Grants de Internet Society. Son cuatro espacios de navegación accesible para personas con discapacidad visual, y acceso público a la Biblioteca de Tiflolibros, que ofrece más de 50.000 libros disponibles de forma gratuita.

Los puntos de acceso a la lectura fueron instalados en la Ciudad de La Rioja (Provincia de La Rioja), Posadas (Provincia de Misiones), Resistencia (Provincia de Chaco) y San Miguel de Tucumán (Provincia de Tucumán).

Estos puntos de acceso se instalaron en dos organizaciones de personas con discapacidad visual (La Rioja y Tucumán), en un Núcleo de Acceso al Conocimiento (NAC), dependientes del ministerio de Planificación del gobierno nacional (Misiones) y en la Biblioteca del Poder Judicial de la Provincia del Chaco.

Realizamos gestiones con la Fundación Banco Ciudad de Buenos Aires, a partir de lo cual hemos conseguido la donación de dos computadoras para ser utilizadas en los Puntos de Acceso a la lectura, en las cuales se instaló el software necesario y fueron instaladas en los puntos de La Rioja y Tucumán. En los otros dos casos se utilizó equipamiento ya disponible en las instituciones, instalándose el software y los contenidos necesarios.

El lanzamiento de cada punto de lectura fue acompañado con una actividad de presentación, difusión y encuentro, buscando involucrar a los diferentes actores locales y con la difusión en medios de comunicación llegar a nuevos potenciales usuarios, más allá de los usuarios que ya participaron en las instituciones.

Eventos realizados

La Rioja - 6 de julio.

El Punto de acceso a la lectura, fue instalado en la Unión Riojana de Ciegos (URCI).

En el acto de lanzamiento participaron el Director de la Dirección Provincial para las Personas con Discapacidad de la Provincia de La Rioja, Lic. Marcos Vidable, Rubén Novoa del Área de Discapacidad de la Central de Trabajadores de la Argentina, el profesora Antonio Díaz de la Cátedra de Terapia Ocupacional de la Universidad Nacional de la Rioja, las autoras Magdalena Bo y Ada Cortez, medios de comunicación locales y personas con discapacidad visual de la ciudad.

Posadas (Misiones)

El punto de lectura fue instalado y está funcionando en el Núcleo de Acceso al Conocimiento (NAC). Asimismo hemos instalado un scanner de alimentación automática, aportado por Tiflonexos, para la digitalización de textos para estudiantes con discapacidad visual en el edificio municipal de Posadas.

Al momento de realizarse la instalación y el lanzamiento del punto de lectura, también se aprovechó para brindar una capacitación sobre producción de material accesible, a Cargo de Anabella Fasio del equipo de Tiflolibros.

Se planteó la necesidad de que los estudiantes cuenten con el material accesible para estudiar. Se invitó a los asistentes a participar de un encuentro para estudiantes con discapacidad visual, que Tiflonexos organizó junto a la Asociación Santa Lucía y un grupo de jóvenes de Asunción del Paraguay, realizado en la ciudad de Asunción del Paraguay el 17 y 18 de octubre.

Se conversó con docentes de facultades a las que acuden algunos estudiantes con discapacidad visual, a quienes se les informó sobre la Biblioteca Tiflolibros y la necesidad de que los autores puedan facilitar los archivos digitales del material que se utiliza en las aulas, para facilitar así su disponibilidad en formato accesible, dado que es fundamental poder garantizar el derecho a la información y a la educación de quienes tienen una discapacidad.

La actividad tuvo importante repercusión de prensa a nivel local, lográndose realizar una entrevista televisiva para el noticiero de la noche del canal local.

Resistencia (Provincia de Chaco)

El punto de lectura está funcionando en la Biblioteca del Poder Judicial de La Provincia del Chaco.

En la inauguración estuvieron presentes la ministra del Superior Tribunal Judicial (STJ) María Luisa Lucas, el Director de la Biblioteca Hugo Robledo e integrantes de la misma, así como del Poder Judicial del Chaco. Y representantes del Instituto Provincial para la Inclusión de las Personas con Discapacidad del Chaco y del Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo, y representantes de varias organizaciones de discapacidad de la provincia.

Además, se difundió la noticia por distintos medios locales de comunicación de Resistencia.

San Miguel de Tucumán - (6 de noviembre).

Con la puesta en marcha de este Punto de acceso a la lectura concluimos nuestro proyecto por este año.

El mismo fue instalado en el Centro MATE Tucumán de la Red MATE (Materiales y apoyos Tiflo Educativos), un espacio creado y gestionado por un grupo de jóvenes con y sin discapacidad visual, que trabajan por la inclusión de jóvenes con discapacidad visual, promoviendo tanto el acceso a los materiales de lectura en formatos accesibles, como el uso y aprovechamiento de las TICs y la participación y el empoderamiento de los jóvenes.

Participaron alrededor de 50 personas, contando con las autoridades de la Asociación Civil Baja Visión de Tucumán y de la Biblioteca del Círculo de Magisterio, el equipo de Jóvenes del Centro MATE Tucumán, familiares y usuarios.

Además de la inauguración del punto de acceso a la lectura, se relanzó el Centro MATE Tucumán, Red MATE Noroeste. La Red MATE es un programa de inclusión educativa, que Tiflonexos lleva adelante en conjunto con organizaciones de Tucumán, Córdoba, Montevideo, y Treleu (Chubut).

En este mismo evento el Centro MATE Tucumán firmó convenios de articulación muy importantes con la biblioteca municipal del círculo de magisterio de Tucumán para trabajar en conjunto en la creación de una biblioteca de libros accesibles (relieve, braille y mp3).

Y la firma de un convenio con la Asociación Civil Baja Visión de Tucumán, para el respaldo del Centro MATE Tucumán.

Autores y obras incorporadas a la Biblioteca de Tiflolibros

Uno de los objetivos del Proyecto Puntos de acceso a la lectura, fue la incorporación de nuevas obras, especialmente de autores argentinos y latinoamericanos, y buscar trabajar con la participación de autores regionales, que puedan aportar sus obras a la biblioteca y a la vez conocer y ser difusores de las oportunidades de acceso a la lectura que hoy tienen las personas con discapacidad visual.

Para esto se logró trabajar con el compromiso y la participación de los siguientes autores de provincias del interior de la Argentina: Hugo Costa (Santa Fe), Magdalena Bo y Ada Cortéz (La Rioja), María Belén Alemán (Salta), Silvia Castro y Raúl Artola (Río Negro).

Para destacar

--Magdalena Bo de La Rioja, quien participó en el acto de lanzamiento, y convocó a Ada Cortez, otra autora para participar del acto, quien nos donó dos libros para digitalizar y así subirlos a la Biblioteca de Tiflolibros. Ambos ya se encuentran digitalizados y corregidos en la biblioteca para los más de siete mil usuarios.

Con el objetivo de contactarnos con autores para que nos cedan los libros a la Biblioteca de Tiflolibros, participamos en la presentación de la selección de libros editados por el Fondo Editorial de la Secretaría de Cultura de Salta, y los libros premiados en el Concurso Literario Provincial 2014.

En la presentación contactamos con María Belén Alemán, una autora salteña que cedió dos de sus libros a la Biblioteca de Tiflolibros.

Cuando terminó la presentación, nos acercamos a charlar con esta autora y con la encargada del Fondo Editorial, y se comprometieron a cedernos sus libros.

Hicimos una recorrida por los stands de las provincias, donde nos dieron distintos contactos. En el Stand de la provincia de Río Negro, había una presentación de unos libros que nos cedieron.

Isondú. Silvia Castro.

Teclado. Raúl Artola.

Nos acompañaron dos voluntarias de la institución (Yael Turanza y Ailín Torres).

Además, para contribuir al crecimiento de libros de la Biblioteca Tiflolibros, usuarios y voluntarios de nuestra institución, nos donaron libros para digitalizar.

Así durante la duración del proyecto se lograron digitalizar 290 libros de autores Argentinos y latinoamericanos, los cuales ya están disponibles en la Biblioteca Tiflolibros.

Kit de herramientas e información para la lectura

Otra de las acciones de nuestro proyecto fue la realización de un kit de herramientas e información para la lectura de las personas con discapacidad visual.

Se trata de un paquete de programas y documentos diseñados para el aprendizaje de la informática y el acceso a la lectura. Incluye software lector de pantallas que permite a las personas ciegas la lectura mediante voz sintética de la información de la pantalla de la PC, programas que convierten texto digital en audio MP3, un curso para la utilización del software lector de pantallas, entre otras herramientas útiles.

Además, contiene un manual instructivo, destinado a bibliotecas, ONGs y telecentros que trabajan con personas con discapacidad visual, dando pautas acerca de las personas con discapacidad visual y el acceso a la información, y las distintas herramientas que contiene el kit.

Es para destacar que la mayoría del software incluido en el Kit es de acceso libre, ampliando de esta manera el uso del Software libre y su divulgación.

Este material estará disponible en la web de Tiflolibros para el uso de cualquier institución que desee instalar un punto de acceso. Además, a partir de un convenio que Tiflonexos tiene con la Biblioteca del Congreso de la Nación Argentina, se planteó la inclusión de este material en el Bibliomóvil que posee esta Biblioteca. Se trata de un tráiler con computadoras y material de lectura, que se desplaza a diferentes puntos del país, brindando acceso a información al público en general y realizándose eventos alrededor de la presencia del Bibliomóvil en cada localidad. El material producido en este proyecto será distribuido por el Bibliomóvil, a instituciones locales que tengan interés en brindar acceso a personas con discapacidad visual. Asimismo se están adaptando las computadoras del bibliomóvil y se está gestionando la posibilidad de que en las actividades que el bibliomóvil realiza en las diferentes localidades del interior del país, se pueda incluir una actividad sobre discapacidad y accesibilidad, incluyendo la participación en ella como facilitador de una persona con discapacidad visual.

Resultados

En nuestro proyecto nos hemos planteado alcanzar los siguientes resultados:

- a. La creación de 4 Puntos de acceso a la lectura en provincias del Norte argentino.
- b. La generación de un Kit de herramientas.
- c. La incorporación de nuevas obras de autores argentinos y latinoamericanos.

Como hemos visto a lo largo del informe, hemos conseguido alcanzar estos resultados, e incluso hemos conseguido generar nuevas perspectivas de trabajo a futuro, ya que en cada evento que realizamos hemos logrado capitalizar una carpeta de instituciones y de autores dispuestos a seguir colaborando con la inclusión de las Personas con discapacidad visual a través del uso de Internet y de las Tecnologías de la información y la comunicación (Tics).